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諸佛菩薩，上人，各位法師，各位蓮友：阿彌陀佛！ 

剛剛有聽到上人的開示，上人說：「想要修行有成就，要清淨。究竟要怎麼樣

清淨？第一個要守規矩。」很開心，上人開示幫我打一個開場白，今天我就要

跟大家介紹有關於規矩的方面；規矩，其實大家有時候不是很願意聽的。 

我們昨天跟大家介紹文益禪師，因為當時禪宗的環境，雖然表明上很興盛，但

是事實上內部有很多的分歧跟毀謗，所以他當時就提出了一個《禪門十規論》

，他把當時混亂的現象和弊病提出來。因為有這十項的弊病，所以他想到如何

要解決這個問題，所以導出了文益禪師提倡禪教合一的思想。 

我們看一下這個表格，這個就是十個規論，第一個文益禪師他把禪宗的宗旨先

提出來，他先分析禪宗的宗旨是什麼；然後我們再看到旁邊文益禪師的反思，

他就闡述了參學者應該要有什麼樣的態度。 



我們來看一下第一個，我先來跟大家講一下，禪宗的宗旨跟這方面的弊病，它

就像是一個教授帶實習醫生一樣。他會先讓學生明白健康的身體是什麼樣的組

織，然後再帶他們去看生病的組織是什麼樣子的；這樣健康的、有病的身體這

樣比對下去，自然就可以知道怎麼樣去治療。心病跟身病不一樣，它治療方式

不一樣，身病治療需要吃藥、打针；心病不一樣，心病你把你的觀念給弄正確

了，自然就會清淨。相對的我們對觀念不清楚，如果能夠有這種正跟邪的對照

，我們邪見自然就可以破碎。 

我們看第一個，文益禪師提到「心地」，禪宗的心地法門前面有介紹過，就是

明心見性；當然不只是禪宗這一法，心地法門是明心見性，其實學教或者是念

佛，到最後都是要回到這個真心，發覺真心。 

當然心地法門的開發，必須要有明師的指導，但是當時的環境有很多人是很有

名氣，但問題是他沒有實證。所以枉為人師就是當時的弊病。當時是什麼情況

呢？就是學習的人有問題，老師沒有實證也是一個問題。學習的人可能心高氣

傲，覺得什麼人都比不上他，沒有謙恭學習的心；再就是不擇宗匠，就是沒有

選擇明眼善知識；就是不論他有沒有開悟，只要他有點名氣，就給磕頭禮拜。 

其實這十條規諫也很符合我們現代。所以我特別把這十條規諫，特別用點時間

跟大家介紹。 

第二個「宗風」。禪宗所謂的宗風就是宗派的特色，就是接引眾生的方法。但

是當時大家各宗各派都認為自己的最好，都還是利己，維護自己的宗派，所以

就出現很多的矛盾跟攻擊。 

第三個「血脈」。禪宗是很注重傳承的，這血脈可以講是一種傳承。當時很多

人已經忽略他們每個人各自的傳承，所以他們本身所抱的宗旨大概也慢慢的也

就淡忘了。我想請問一下大家，我們萬佛聖城的宗風是什麼？（有人回答：六

大宗旨）對，太棒了！「六大宗旨」就是萬佛聖城的宗風。 

第四個「時節」。老師不懂適當時機給予教化。所以當時的禪者，都是機械式

的套用原來的規矩，喪失他們本自的宗風，也就是他們引導學員的方式，喪失

他們特殊的教法。這個「宗眼」就是禪各派的宗風，我們剛才講到宗風，就是



他接引眾生的方式方法。 

文益大師有提到一個為人師必須有三個要求：第一、他能夠辨邪正。第二、他

能夠觀時節；第三、語帶宗眼。語帶宗眼，就是他要知道他自己的家風是什麼

，宗風是什麼。 

第五個「理事圓融」。雖然有各宗各派，但是他所追尋的道理是一樣的，也就

是到最後都是要歸回一心。但是當時的環境，各宗各派因為維護自己的利益，

又沒有教典的熏習，所以就變得「事」跟「理」無法圓融。 

第六個「擇善師友」。就是文益大師當時講禪教合一，為什麼要禪教合一？因

為必須要瞭解經典，才能夠選擇善知識、選擇明師。但是當時的環境，大家沒

有用經典去選擇善知識，常常用自己主觀的想法去臆測佛理。容易以盲引盲，

有時候就墮入邪見，所以這就是為什麼要禪教合一的原因。目的就是要明白教

義，我們才能夠有個依歸去認識什麼是明師。 

第七個「起用」。就是我們所學的教規，必須要在日常生活中能夠運用，也就

是要言行合一，要將佛法融入到我們的生活裡面。當然隨著時代的變化，就會

有不同程度的方法，所以就不能墨守常規，不知變通。 

第八個「禪教會通」。我們講說禪宗是號稱為教外別傳，但是雖然教外別傳，

但它所說的道理跟經典是一樣的，與教典是互相吻合的。也就是說禪宗講明心

見性，重要在開悟，但是它所開悟的道理跟境界，需與經典是吻合的，所以參

禪打坐不能說只守自己的門風，而不認識經典的義理。 

為什麼呢？因為你所證到的境界，你不知道它是真的還是假的，所以我們經常

會看到，其實現在有很多這種現象。很多人妄稱自己是明師，這種現象很多；

有很多人幫人家看因果，或者灌頂加持。所以不只是在那個時候，其實現在這

種情況比當時更嚴重得多。 

第九個「梵唱通理」。在佛堂裡面有唱誦，有誦經，我們是透過誦經、唱誦來

顯示佛教的真理。但是當時的情況是怎麼樣？禪師迎合世俗，不知需通理佛法

義理，有時候很隨心就作詩談詞啊。文益禪師認為，這些詩頌不是明理顯道之

作，不能顯出佛法真理。 



第十個「叢林、禪社極盛」。叢林禪社極盛是當時的狀況，但是雖然是禪社很

多，叢林也很多，但是大多都是好勝爭勝，也就是都只是一種假相而已。 

我們剛剛看這十條裡面，其實最後一條是前九條的總結。 

我們看文字的說明（文益禪師的反思），就是我們應該要做的反思，當時叢林

禪社裡面多數是好爭勝，破佛禁戒。也就是因為這樣子，所以衍出了文益禪師

禪教合一的思想。 

這就是為了要解決當時禪宗這些的弊病。我們反觀目前，跟當時沒差多少，現

在邪師說法其實是很多的，所以我覺得研究經典真的是很需要的。因為現在有

名氣的人未必有開眼，我們也不曉是不是善知識。的確很多人看不到這種假相

，認為很有名氣，信徒很多啊，就覺得他就是明眼善知識；如果我們有透過經

典的學習，我們會知道什麼是正確的，這樣才不會走了冤枉路，我們修行最怕

的就是走錯路。 

如果我們能夠明白經典，從經典裡面去學習，能夠給我們一條正確的路以外，

我覺得最大的是還能夠增加我們很大的信心。我不曉得大家從什麼地方去學習

佛法，我想如果只是每一個禮拜天來參加法會，我想在我們這個學習佛法過程

當中其實不太夠的。因為我們的觀念是必須要一次一次的被提醒，簡單的說就

是洗腦，所以我們說熏習是很重要。 

我想跟大家分享一下，我覺得為什麼經教很重要。其實我以前實在是不喜歡看

經典，因為很深；你要研究經典，你是要花很多的時間的。你看我們坐在這裡

好像很簡單，講一講好像十五分鐘，翻譯再扣掉十五分鐘，結法緣就結完了，

但是背後要去準備很久的。我想有很多坐在這邊，一些被指定坐在這裡的，也

必須要來結法緣，我相信也絕對不會是很輕輕鬆鬆的等著坐在這邊。但是我可

以跟大家講，我很高興有這個機會，因為你必須要結這個法緣，我所用的時間

跟專注力比平常要多好幾倍。 

我記得我第一次跟大家上課，其實也是在金佛寺，那時候法師就對我說，她已

經講很久了，拜託幫我一下？就這樣勉強接受這個任務。當時我實在不曉得講

什麼，我就跟她說：「那你幫我找題目好了。」她說：「那你講《淨土聖賢錄》



。」我當時就說：「好！好！」因為我當時覺得淨土是最簡單的，為什麼我說

淨土最簡單？因為我們看上人講的《阿彌陀經》，好白話對不對？所以我想說

那個淨土法門，大概就是最容易講的。結果沒有想到，當我開始要準備功課的

時候，我發現好像跟我想像的不一樣。我們知道淨土法門，你如果修淨土法門

，你沒有去看《彌陀要解》，實在是好像有點說不過去。大家知道《彌陀要解

》簡單麼？我看到的時候我說：「天哪！這麼多名相！」 

言歸正傳，也因為這樣子，我開始知道必須要在經典裡面下點功夫了，因為自

己實在是學習的太少。但是當我們深入經藏的時候，其實所獲到的收穫，決對

不是你想像的。我們知道一個說法跟聽法，得到最多的是誰？（有人回答：說

法者。）為什麼？大家知道為什麼呢？對！她必須要有很多的思考，而且她不

懂的東西，她必須要想辦法去懂，所以從中就獲得到很多的道理。 

我覺得研究經典真的是還有一個作用，那個信心會增加。我們講說我們學習佛

法，我們覺得我們對佛法很相信，很有堅定心。其實背後沒有一個東西去支撐

你，當你遇到境界，你就已經垮了；但是當你有一個經典作為你的依靠時，那

就很不一樣的。像我自己就覺得，當我多認識一點教義的時候，我就覺得更有

安全感，然後對於佛法的信心就會加倍。為什麼會這樣子呢？我想過，為什麼

從經典裡面可以帶給我這麼大的力量？很簡單，經典是佛說的，我們知道他是

覺悟的人。所以他說的法，都是帶我們走向光明的道路。你有這個信心，當然

就會有這個安全感。 

我覺得我的因緣也很特別，為什麼講我的因緣很特別呢？因為我被抽到講「法

眼宗」，我懷疑是大家把其他的宗都選完了，只剩下這個宗；但是我們是抽籤

的了，沒有作弊。哦！這真是增加我的信心，那真的是感應道交。為什麼呢？

因為五宗裡面只有法眼宗講「禪教凈合一」，它也把淨土融合一起，我非常的

開心。為什麼呢？因為我自己第一次就講有關淨土的，因為這樣子的因緣，我

認識念佛法門。 

那如果大家問我是修什麼法門，很抱歉，我也不是修淨土的；因為修淨土的人

是講你要一直念阿彌陀佛……，這樣念念念。但是我覺得每一個人應該都要花

一點點的時間來認識淨土法門，為什麼呢？因為它最穩當。為什麼我說它是穩

當？我們每個人在臨終的時候，我們找不到幾個人是安詳往生的。那個時候病



苦加上業障，即使你要用上什麼樣的法門都很困難，即使是念一句佛號也是很

困難。但是在所有的困難裡面，只有這一句佛號就是最簡單了。我雖然也不是

修淨土的，但是我因為有講淨土法門，我稍微認識點淨土，所以起碼在我修學

的道路當中，我覺得那個淨土好像就是我最後的依靠。我參禪也沒辦法，打坐

也是在忍那個痛的階段，深入經藏也很是困難的，那怎麼辦呢？如果你沒有一

個法門讓你作最後的依靠，其實我覺得我們學佛是不踏實的。 

所以我覺得我們都能夠多認識一點淨土法門，可以幫助我們在我們自己的法門

當中可以有信心。把我們所做的功德、所做的功課、所做的修行法門，最後都

回歸到極樂，所以我覺得我真的已被阿彌陀佛照顧到。雖然這堂課是介紹禪宗

，但是想不到我禪宗裡面還會講淨土，所以也沒有離開主題。 

我今天跟大家結法緣到這裡，明天還有一個法師跟大家介紹「雲門宗」。雲門

宗其實我們應該是很熟悉的，歡迎大家一起來熏習。我要特別鼓勵大家，能夠

常到廟上來跟我們一起研究經典。 

 


